

Este viernes Raúl Domínguez presentó su renuncia a su cargo en la Subtel

# El funcionario cero: el caso que provocó la investigación de Contraloría sobre las licencias médicas "all inclusive"



Raúl Domínguez  
Bastidas, el  
cuestionado y  
ahora renunciado  
funcionario cero.

REDES SOCIALES

MARCELO POBLETE

Contraloría informó que 25.078 funcionarios públicos salieron del país mientras estaban con licencia médica entre 2023 y 2024, periodo en que se emitieron 35.585 licencias. La investigación fue gatillada por un funcionario cero: Raúl Domínguez Bastidas, excompañero de colegio del Presidente Gabriel Boric en el British School de Punta Arenas y hasta este viernes, jefe de división en la Subsecretaría de Telecomunicaciones (Subtel). ¿Su falta? Domínguez aprovechó una dudosa licencia médica de tres días en julio de 2023 para hacer calzar un viaje de trabajo al extranjero con sus vacaciones en Europa. Contraloría comenzó a investigarlo por esa irregularidad, pero el caso se conoció públicamente recién el 1 de febrero de 2025, cuando se reportó que Domínguez había sido sumariado por uso irregular de licencia médica para permanecer más días en el extranjero.

Días después, y por el revuelo que causó el caso Domínguez, Contraloría decidió ampliar su investigación a todos los funcionarios públicos que usaron su licencias médicas para viajar al extranjero.

## Sus vacaciones

Domínguez, ingeniero civil eléctrico de profesión, recibía un sueldo mensual de \$7,3 millones como jefe de Fiscalización en la Subsecretaría de Telecomunicaciones, cargo en el que fue nombrado en 2022. En 2023 fue invitado a un evento de tecnología en China, que duró hasta el 5 de julio de 2023. Pero en vez de volver a Chile al terminar, pidió licencia médica para los días 6, 7 y 8 (el 9 era domingo) y luego tomó vacaciones del 10 al 14 de

**El ingeniero permaneció "en Europa durante los días en que solicitó licencia médica (...) para extender su estadía en Europa", dijo el ente persecutor.**

julio. Así, regresó al país 11 días más tarde de lo previsto. "Se confirma que el funcionario don Raúl Domínguez no ingresó a Chile el día en que finalizó su comisión de servicio internacional (5 de julio de 2023), sino que habría permanecido en Europa durante los días en que solicitó licencia médica (jueves 6, viernes 7 y sábado 5 de julio), haciendo uso irregular de esta, para extender su estadía en Europa y conectar su comisión de servicio con los días de feriado legal", dijo el informe, sobre su estadía en para participar originalmente en el Mobile World Congress (MWC) organizado por la GSMA Association.

## Diagnóstico y solución

Pedro García, exministro de Salud, consultado por los viajes al extranjero con licencias médicas, como Domínguez, es categórico: "Es completamente inaceptable. El reposo se entrega para que el paciente esté en un entorno protegido. Si necesita viajar por razones médicas, eso se puede indicar en la licencia. Pero irse al extranjero de vacaciones estando con licencia es un abuso inaceptable. Lo ocurrido con un alto dirigente político y exministro, que viajó estando con licencia, es una señal gravísima de deterioro ético y moral. En otros países, esto sería duramente sancionado". Para el jefe de la cartera de Salud, "esos abusos no solo tienen un costo económico -el promedio

por día es de 50 mil pesos en el sector privado y 40 mil en el público-, también afectan el funcionamiento de hospitales, empresas y escuelas", comenta.

Sobre cómo se puede mejorar el sistema de licencias, dice que ha propuesto "que existan guías o recomendaciones por diagnóstico que orienten sobre cuántos días de reposo corresponde otorgar. La licencia médica electrónica lo permite. Si un médico necesita justificar más días por otras condiciones asociadas, también se puede hacer en ese mismo sistema, explicándolo con claridad" y agrega: "Cada licencia bien emitida facilita el trabajo de los fiscalizadores, evita malentendidos y reduce los abusos".

## Muerte cívica

Joanna Pérez, diputada y jefa de banca de Demócratas, dijo que considera "instalar la figura de muerte cívica, que permitiría que ninguna persona que, en el fondo, busca defraudar el fisco y que se compra con la justicia, pueda optar a cargos públicos, debe dejar su cargo y probablemente también se le puedan restringir los derechos cívicos como votar o someterse a alguna elección popular. Creo que es necesario que exista un antes y un después, porque estamos defraudando también los recursos del Estado y con esto afectando a las personas humildes que probablemente le paralizan una licencia necesitándola".

## Salida

El ministro del Interior, Álvaro Elizalde, anunció este viernes la salida de Domínguez de la Subtel: "Hay un sumario en curso que se instruyó antes de esta información y también me han informado que la persona en cuestión ha presentado su renuncia".



Kenneth Bunker

## Sobre la igualdad

De a poco han ido cayendo las máscaras. Lo que partió como el gobierno del recambio, la esperanza y la dignidad, va terminando como el gobierno de las excusas, las irregularidades y el constante aprendizaje. Si alguna vez se pensó que las cosas cambiarían para mejor, la ilusión ya está muerta y enterrada. Y la única pregunta que quedaba abierta, sobre quién se verá beneficiado cuando terminen estos cuatro años, se va esclareciendo.

Por lo pronto, parte de la respuesta se constata sola con las revelaciones de las licencias médicas falsas, en que se han encontrado miles de funcionarios públicos involucrados como ocurrió con el caso del amigo personal del Presidente, Raúl Domínguez, que, con su abultado sueldo en la subsecretaría de Telecomunicaciones, pensó que sería buena idea pedir una licencia médica para irse de paseo. De hecho, por ser tan burdo, dio inicio a la investigación de Contraloría. Así, la lista suma y sigue, extendiéndose a 14 de los 25 ministerios, como si más que una excepción fuera una regla, en que los funcionarios públicos disfrutan a costa de los pagadores de impuestos.

Entre ellos, también llama la atención el exministro Marco Barraza, del Partido Comunista, quien aparece en la investigación de Contraloría (cabe notar que él entregó este viernes una explicación por redes sociales tras conocerse su nombre).

Es una situación similar a lo que describe George Orwell en su novela "La granja de animales", cuando dice que "todos son iguales, pero unos son más iguales que otros". Entre los casos de corrupción de las fundaciones y las vacaciones gratuitas de la primera línea, parece claro que, en este caso, a pesar del mal estado generalizado que la administración de Boric dejará en el país, hay unos pocos que terminarán mejor que todos los demás.